



Orfebrería, chupallas, trabajos en lana, cestería y más: Artesanos destacan en Semana de la Chilenidad

FERNANDA AROS Y CRISTIAN RIFFO

Ayer se dio inicio oficial a la XXVII Semana de la Chilenidad. Hasta el domingo 22, el Parque Padre Hurtado ofrecerá gastronomía típica chilena, folclor, danza, espectáculos ecuestres y, como todos los años, un amplio repertorio de artesanos chilenos que cuentan con un rol fundamental en esta celebración.

"Mi trabajo está inspirado en mis ancestros, en mi familia, en mi origen. Yo soy mapuche y todo lo que hago en mi artesanía es mapuche, soy *rëtrafe tranán*, la que golpea el metal, y también soy textilera de linaje, toda mi familia es textilera, y mi propuesta fusiona ambas profesiones", dice Jeannette Canio Nanculeo, dueña de Janeko Kanio. En su trabajo mezcla la moda femenina con indumentaria mapuche, además de generar confecciones de joyas con estilo vanguardista. "Llevo 18 años en esto, y fui invitada por la Municipalidad de Victoria a esta preciosa fiesta, que nos ofrece el espacio que necesitamos los artesanos, digno para trabajar, atraer clientes y lograr varias ventas".

Los caricaturistas Osvaldo Torres, Antonio Ahumada y Nelson Aedo se encuentran por primera vez en este espacio, donde buscan acercar el arte del dibujo veloz. "Se relaciona mucho a la caricatura con la Plaza de Armas, pero nosotros queremos institucionalizarla, para llevarla a todo Chile, que todos sepan que hay caricaturistas de buena calidad, y que la gente no tenga temor a dibujarse, a acercarse a este oficio que es propio de nuestra cultura", comenta Osvaldo, quien junto a sus compañeros llevan

Tras meses de preparación, los artesanos esperan visibilizar sus trabajos en estos seis días de celebración, en que se espera la llegada de cerca de 70 mil personas diarias.



SOMBREROS Y PONCHOS.—Claudia y Víctor son parte de los 120 artesanos que se encuentran en la Semana de la Chilenidad.

más de 15 años fomentando este arte.

Desde la comuna de Paredones, cerca de Buin, Claudia Gae y Víctor Cáceres llegan con Bello Destello. Ambos se dedican a la confección de chupallas, gorros y ponchos desde que son niños, con más de 40 años en el rubro. "Nos gusta dar a conocer nuestras tradiciones. Si supieran todo el trabajo que hay detrás de una chupalla, detrás de una

manta, de un poncho, no se imaginan", cuenta Claudia, cuyo trabajo destacado son las chupallas mediante la técnica del trenzado, que puede demorar meses en ser confeccionado.

Con propuestas innovadoras, también se encuentra Mariana Vargas, artesana desde hace 38 años que se dedica a la creación de joyas con teatina (fibra que se trenza), además de hacer telares, tejidos y esculturas en vellón, y



INAUGURACIÓN.—Ayer comenzó oficialmente la fiesta en el parque ubicado en la comuna de La Reina y que espera recibir a más de 70 mil visitantes diarios. El programa incluye encuentro internacional de Amazonas.

28
personas fallecieron en accidentes de tránsito entre el viernes 13 de septiembre y ayer, hecho que alarmó a las autoridades.

Pamela Ramos, con la creación de cestería mediante la planta "manila", entre muchos otros artesanos chilenos.

Rodeo en todo el país

De norte a sur, una nutrida agenda corralera anuncia la Federación del Rodeo Chileno para estas Fiestas Patrias.

Hoy, por ejemplo, comienza la disputa de 12 competencias, con acción en las medialunas de Pirque (Parque Vicente Huidobro), Cauquenes (Club Cauquenes), Calle Larga (Pocuro), Los Muermos, Los Ángeles (Templo del Huaso), Colina ("Coteco" Aguirre), Quillota (Alto del Cuayo), Zapallar (Parque Catapilco), Coquimbo (2 de julio), Collipulli y Casablanca. Además de los mencionados, mañana hay rodeo en Pucón.

Ya el viernes 20, la parrilla anuncia también eventos en Los Niches, Combarbalá, Panguipulli, Temuco, Osorno, Longaví, Rinconada y San Carlos.

"Perri Fonda", el inédito espacio para mascotas en La Pampilla



El lugar estará abierto de 10:00 a 18:00 horas, hasta el sábado 21.

Se espera que en estas Fiestas Patrias más de 500 mil personas lleguen a La Pampilla de Coquimbo, muchas acompañadas por sus mascotas. Ante eso, TV Mascotas y el Centro Médico Veterinario del municipio implementaron un espacio muy particular: "Perri Fonda".

En el recinto de casi 200 m² se realizan *shows*, concursos y cuenta con una zona de juegos criollos, con competencias como la cueca perruna y tirar la cuerda.

"Hemos propuesto la primera fonda para perros de Chile, porque aquí ellos son los protagonistas. También le hemos sumado la tenencia responsable y el bienestar animal. Es un espacio dedicado para las mascotas. Quisimos adaptar ciertos juegos criollos a los perros. Son juegos que buscan su bienestar y felicidad", afirma el organizador y conductor de TV César Campos.

Las mascotas que lleguen tendrán un sombrero, libre disposición de agua para beber, comida y una zona de descanso. Además, habrá microchips para quienes quieran identificar a sus animales.

"Si bien la legislación en esta materia lleva más de 15 años vigente, aún falta concientizar en la responsabilidad que implica el cuidado de las mascotas. Se busca la participación familiar fusionando una actividad recreativa con foco en el bienestar animal y la educación en tenencia responsable", dice Fernando Benavides, cirujano del Cemevet.